

## Notas bibliográficas

**AESCULAPIUS IN LATIN AMERICA:** By Aristides A. Moll, Ph. D., Secretary Editor of the Pan American Sanitary Bureau, Washington, D. C. 639 pages with 179 illustrations. Philadelphia and London: W. B. Saunders Company, 1944. Price \$7.00. Como una contribución muy valiosa y muy oportuna al mejor entendimiento de los países de América a través de sus hombres de ciencia, aparece pulcramente editada esta importante obra del distinguido Dr. Aristides A. Moll, cuya actuación como Secretario de la Oficina Sanitaria Panamericana es justamente estimada. Por primera vez se hace una historia en conjunto de la Medicina en la América Latina en la que se anotan orígenes comunes a los diversos países y peculiaridades interesantes de cada uno de ellos. La obra comprende dos partes: Tiempos Coloniales (1942-1808) y Período Independiente. En la primera se consideran, entre otros, los siguientes asuntos: el indio, el estado médico en España, las bases históricas y políticas que explican la situación; el médico; las enfermedades autóctonas; el ejercicio profesional; los charlatanes; el Protomedicato; la práctica médica; las operaciones y otras actividades realizadas por primera vez en países de América; el papel especial de México; las influencias francesa, inglesa, italiana y alemana. En la segunda parte se consideran, también entre otras cosas, los aspectos generales del Nuevo Mundo; las nuevas influencias extranjeras; los rasgos correspondientes a las diversas ramas de la Medicina y a las especialidades; la vida pública del médico; la historia de la Medicina; la literatura médica, periódicos, libros; las sociedades médicas; los nuevos hospitales; la salubridad pública y la seguridad social; los congresos; el adiestramiento, la distribución y el estatuto de los médicos; la cooperación panamericana. Todos estos importantes asuntos se tienen en cuenta en los diversos países; de manera que el lector puede conocer sintéticamente cómo se ha ido desarrollando la Medicina en cada una de las naciones de la América Latina y cuál ha sido la contribución de ellas al progreso médico y al bienestar público en general. El autor da con justicia un lugar importante a las personalidades médicas, cuyos retratos constituyen uno de los aspectos más interesantes de la edición. Para que la obra sea todavía más valiosa para los médicos y en general para todas las personas que se interesan por la cultura, comprende tres apéndices: uno de cronología de enfermedades; otro de cronología médica en general de la América Latina y una rica bibliografía. La obra que se reseña sumariamente está escrita con lenguaje agradable y en ella destaca frecuentemente la "latinidad" del autor. Para los médicos mexicanos es particularmente interesante porque en ella destacan claramente hechos y personalidades que dan a la Medicina Mexicana lugar preferente, mismo que se manifiesta en el mapa "fuera de texto" que merecía haber figurado en el mismo. La obra del Dr. Moll es una muy importante contribución al desarrollo de la amistad y de la cooperación interamericanas y va a servir no solamente para que los médicos estadounidenses conozcan a sus colegas

de la América Latina, sino también para que éstos se conozcan mejor a sí mismos y entre sí. Todo esto aumenta el valor de la obra, a la que se augura todo el éxito que se merece, y hace desear que no pase mucho tiempo sin que se publique una edición en español.

Dr. Alfonso Pruneda.

**Medicine and the War.** Edited by William H. Tagliaferro. IV.-194 páginas, \$2.00. The University of Chicago Press. 5750 Ellis Avenue. Chicago, Illinois. En este pequeño pero sustancioso volumen se publican las conferencias organizadas por la "Walgreen Foundation", que se efectuaron en 1943 y cuyos autores son todos miembros de la División de Ciencias Biológicas de la Universidad de Chicago. Después de una amena conferencia sobre "Antecedentes Históricos" se pueden leer otras sobre temas tan actuales como los siguientes: El alimento y la guerra. Quemoterapia. Malaria. Insectos, enfermedades y transportes modernos. El choque y los sustitutos de la sangre. Medicina de aviación. Efectos neurológicos y psicológicos de las lesiones cerebrales. La psiquiatría y la guerra. Guerra química. En todos estos capítulos se anotan los más importantes efectos de la guerra en la salud humana y cómo la ciencia médica contemporánea está sabiendo defender al hombre contra esos daños. El libro está dedicado especialmente a las personas que, sin ser médicos, se interesen en cuestiones de tanta actualidad; pero los estudiantes de medicina y los mismos médicos encontrarán en sus páginas mucho digno de ser conocido y aprovechado.

A. P.

## Noticias médicas

**Concurso de 1943.** El tema segundo de este Concurso fué: "Los aspectos médicos de la nueva ley del Seguro Social. Sus relaciones con el ejercicio privado de la medicina. Cómo pueden contribuir los médicos a que la ley tenga los resultados que le corresponden". Se presentaron a concurso en el plazo reglamentario tres trabajos amparados con los siguientes lemas: (a) "Sedare Dolorem Divinum Opus Est". (b) "Doctor Juan Essmir" y (c) "Por la dignidad humana". La comisión dictaminadora estuvo formada por los doctores Everardo Landa, Alfonso Pruneda, José Torres Torija, Alfonso G. Alarcón y Alfonso Millán y en su dictamen, aprobado por unanimidad en la sesión del 28 del presente junio, propuso que se declarara desierto el concurso "debido a que el autor de un trabajo que pudo merecer el premio (el señalado antes en primer lugar) se colocó fuera de concurso al publicar una gran parte de su estudio, descubriendo su personalidad antes de que la Academia pudiese emitir fallo alguno".

**Comisión Nacional de Planeación para la Paz.**—Obsequiando la invitación del señor Presidente de esta Comisión, para cooperar en sus actividades, se

nombró por la Academia una Comisión formada por los Dres. Everardo Landa, José Torres Torija y Miguel E. Bustamante, para que dictaminara sobre el particular.

**Relaciones con los hombres de ciencia soviéticos.**—El 3 del presente junio se recibió un radiograma firmado por dos eminentes sabios de la URSS, saludando a la Academia en nombre de sus colegas con motivo de una reunión que se iba a celebrar en Moscú. La Academia acordó contestar el mensaje en la siguiente forma: "Academia Nacional de Medicina agradece saludo sabios soviéticos correspondiéndolo cordialmente."

**Homenaje al Dr. Enrique O. Aragón.**—En ocasión del segundo aniversario del fallecimiento de este distinguido académico, que fué catedrático muy estimado en la Universidad, la Confederación Nacional de Estudiantes y la Federación Estudiantil Universitaria le rindieron homenaje, al que se adhirieron numerosas instituciones, en el que estuvo representada la Academia Nacional de Medicina y el cual se efectuó el 16 del presente junio ante su monumento en el Panteón Francés.

**Sociedad Mexicana de Medicina Forense y Criminología.**—El 15 del presente junio inauguró solemnemente sus labores esta nueva Sociedad, de la que es presidente el Dr. José Torres Torija y secretario el Dr. José Sol Casao. La nueva Sociedad "se ha constituido por un grupo de médicos dedicados desde hace años a las actividades de medicina legal, que consideran que tanto la medicina como la jurisprudencia y otras ramas de actividad social requieren una mayor atención".

**Colegio Nacional.**—El Dr. Ignacio Chávez, miembro del Colegio y de la Academia Nacional de Medicina, dió en los días 8, 15, 22 y 29 del presente junio unas conferencias sobre "Doctrina y técnica del tratamiento de las enfermedades del corazón".

**Semana de Salubridad.**—Durante los días 8, 9 y 12 de mayo próximo pasado se efectuó esta Semana, organizada por el Ateheo de Ciencias y Artes de México y formada por las siguientes conferencias: 1. La investigación científica y los problemas sanitarios, por el Dr. Miguel E. Bustamante. 2. Aspectos psicológicos de la educación higiénica, por el Dr. Manuel González Rivera. 3. La salubridad en los trópicos, por el Dr. Luis Vargas. 4. El seguro social y la salubridad por el Dr. Gaudencio González Garza. 5. Salubridad y asistencia, por el Dr. Alfonso Pruneda.

**Primer Congreso de Tuberculosis y Silicosis.** Se efectuará en esta capital el 23 al 29 de julio próximo. En las mañanas se leerán las ponencias oficiales, que estarán a cargo de distinguidos especialistas y los temas de las cuales serán los siguientes: investigación de las tuberculosis en las co-

ictividades; la rehabilitación post-sanatorial del tuberculoso; estudio clínico, radiológico y tratamiento de la caverna tuberculosa; resultados actuales de la toracoplastia; primo-infección tuberculosa, estudio clínico y radiológico; supuraciones pulmonares, estudio clínico y radiológico; histopatología de la silicosis pura e infectada; aspectos médico-legales de la silicosis; estudio clínico y radiológico de la silicosis simple; profilaxis de la silicosis. En las tardes se leerán y discutirán en las diversas secciones trabajos sobre puntos importantes de ambas especialidades. Las secciones organizadas hasta ahora son: I. De tuberculosis pulmonar. II. De silicosis. III. De tuberculosis extrapulmonar; cada una de ellas dividida en varias subsecciones. El viernes 28 de julio el Congreso se reunirá en Pachuca, bajo los auspicios del Gobierno de Hidalgo, para visitar algunos centros mineros. Para informes e inscripciones escríbase al apartado postal 2425 o diríjase a Balderas 32 (312) de las 9 a las 14.

**Cuarto Congreso Nacional de la Brucelosis.**—Se reunirá en la ciudad de Morelia los días 20, 21 y 22 de julio próximo. El Comité Ejecutivo está formado como sigue: presidente, Dr. José Gallegos, director de la Facultad de Medicina de la Universidad de Michoacán, y secretarios: Dres. Eustaquio Roch, Juan Alanís Perea y Javier Osornio. Se ha invitado a diversas instituciones, entre ellas la Academia Nacional de Medicina, y a varios investigadores nacionales y extranjeros, para que participen en el Congreso.

**Sociedad Cubana de Ortopedia y Traumatología.**—Se acaba de constituir en la ciudad de La Habana, y la Junta de Gobierno que regirá sus destinos durante 1944-45 está constituida como sigue: presidente, Dr. Aiberto Inclán; vicepresidente, Dr. Rafael Peñalver; secretario, Dr. Luis Iglesias de la Torre; vice-secretario, Dr. Harry Romney; tesorero, Dr. Pedro González Sánchez Toledo, y vice-tesorero, Dr. José I. Tarafa.

**Necrología.**—Gral. y Dr. Heberto Alcázar, el 2 de mayo de 1944; miembro prominente del Cuerpo Médico Militar, desempeñó varios puestos en el antiguo Departamento de Salubridad Pública y que, entre otras actividades, se dedicó a estudios psicológicos. Dr. José León Martínez el 9 de junio de 1944; internista muy distinguido que ocupó por oposición varias cátedras en la Escuela Nacional de Medicina, siendo al morir el decano de la Facultad, miembro del Cuerpo Médico Militar, autor de varios libros de texto y médico muy estimado y respetado por sus colegas y amigos y sus numerosos discípulos. Dr. Carlos Eduardo Finlay, en La Habana; hijo del célebre médico Carlos J. Finlay; profesor de la Facultad de Medicina de la Universidad de La Habana y en una época, Rector de la misma; trabajó por muchos años en la salubridad, siendo en alguna otra época Secretario del Ramo.

**Sexta Asamblea Nacional de Cirujanos.**—Continúan activamente los preparativos para esta importante reunión que se efectuará en el Hospital

Juárez en noviembre próximo. La Asamblea tendrá las siguientes secciones: vías digestivas; vías urinarias; cirugía infantil; cinematografía médico-quirúrgica; transfusión de sangre y hematología; cirugía de trabajo; cirugía general, de guerra y urgencia; radiología y fisioterapia; ginecología; anestesia y cuidados pre y post-operatorios, obstetricia, cirugía de cuello y tórax; historia de la cirugía; neuro-cirugía; ortopedia y traumatología del sistema locomotor; hospitales; odontología; y oftalmología y oto-rinolaringología. Es presidente del Comité Organizador el Dr. Horacio Uzeta y secretario general, el Dr. José Gaxiola Gándara.

## Hace 80 años

Continuamos publicando datos interesantes, tomados del "Resumen de los trabajos de la Sección de Medicina desde su fundación hasta el 31 de diciembre de 1865". La Sección se ocupó también en hacer encuestas sobre enfermedades poco o mal conocidas de algunos puntos del territorio nacional, entre ellas la llamada "enfermedad de Irapuato". Las presentaciones de enfermos, de operados, de piezas de anatomía patológica y de instrumentos ocuparon la atención de los miembros de la Sección. La primera reunión de cada mes se consagró al examen de la constitución médica reinante en México durante el mes precedente, de la marcha de las epidemias y de las endemias, en la ciudad o en el resto del país; cada miembro presentaba verbalmente a la Sección un informe sobre su práctica particular, documentos que pudo recoger en los hospitales o datos que provenían de partes del territorio en condiciones sanitarias especiales. El resumen de que se toman estos datos dice textualmente lo siguiente: "Esta comprobación sucesiva y regular de los hechos de patología y de higiene ha sido el trabajo preferido de la Sección. Todo el mundo está de acuerdo sobre su utilidad y coopera con entusiasmo. La historia médica de una localidad no podría hacerse de una manera más sencilla y al mismo tiempo más completa".

(Gaceta Médica de México, Tomo Primero, 1864 a 1865).

## A LOS AUTORES Y CASAS EDITORAS DE LIBROS MEDICOS

Las obras que se sirvan remitir a la "Gaceta Médica de México" (apartado postal 8075, México, D. F.), serán anunciadas en la sección de **Publicaciones recibidas** y pasarán a formar parte de la biblioteca de la Academia. Si se considera oportuno se publicará una nota especial en la sección de **Notas bibliográficas**.